

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 99 (2002)  
**Heft:** 11-12

**Nachruf:** Nécrologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Nécrologie

† A mon ami Joson



Il m'en souvient : c'était en 1957, il y a donc 45 ans.

La section de Monthey était en léthargie depuis un certain temps. Puis, par un beau dimanche de mars et sous l'impulsion des frères Rithner, les apiculteurs du district de Monthey, réunis au café du Cheval-Blanc, devaient débattre pour une éventuelle reprise des activités de la section. C'est ainsi que, proposé par Joson, j'eus l'honneur de faire partie du nouveau comité.

Débutant en apiculture, il fallait donc apprendre le métier avec les moyens du bord. À cette époque, pas de conseiller apicole, encore moins de moniteurs éleveurs, seuls deux ou trois inspecteurs des ruchers contrôlaient au besoin l'état sanitaire des colonies.

Lorsque survenait un problème, la seule solution était d'avoir recours aux établissements Rithner, où là tout était résolu grâce à la gentillesse, la compétence et l'expérience des frères Louis, Joson et Léon.

Il faisait bon rencontrer « l'homme à la pipe », soit dans l'un de ses ruchers, soit à son paradis de Malessert, pour y parler d'abeilles. Pour nous jeunes apiculteurs, c'était un dieu, tellement ses conseils étaient judicieux, sincères et sans prétentions.

Une petite anecdote en passant : à mes débuts, je remarque un jour quelques abeilles qui se traînent sur le sol sans pouvoir voler (acariose). Affolé, je prélève un échantillon et sur-le-champ je vais voir mon professeur Joson. Prenant calmement une abeille, il la maintient sur le revers de sa main et se fait piquer volontairement pour tester la réaction de l'insecte. J'en suis resté médusé et cette expérience m'a marqué, compte tenu qu'à cette époque j'allais au rucher avec gants et voilette.

Presque tous les apiculteurs de la SAR ont une fois ou l'autre bénéficié des connaissances et des nouveautés, puisque c'est encore lui et ses frères qui ont créé, entre autres, la fameuse ruche pastorale, connue loin à la ronde.

C'est peut-être aussi grâce à l'apiculture que Joson a connu sa chère épouse Simone, qui était la fille d'un apiculteur chevronné de l'époque, secrétaire-caissier de la section de Monthey.

L'église de Monthey n'était pas trop grande pour contenir les nombreuses personnes venues témoigner leur amitié à celui qui nous quitte en laissant un souvenir que nous n'oublierons pas de sitôt et après avoir transmis tout son savoir-faire à son fils Camille, troisième génération aux établissements Rithner.

Joson, je te dis merci, c'est grâce à toi que j'ai pris goût à l'apiculture et que j'ai eu l'occasion de me perfectionner dans les diverses branches du métier.

Tu étais non seulement un professeur mais aussi un AMI.

**E. Berthoud**

## Section de Marly et environs

† Léon Allaman

Ce printemps, pendant que les abeilles étaient affairées au repeuplement de leur colonie, notre ami Léon discrètement nous quittait. Adolescent déjà, Léon a été atteint par le virus de l'apiculture. Son rucher et ses habitantes étaient pour lui un lieu sacré ; avec amour et même dévotion il s'en occupait. À l'image des abeilles, Léon a consacré sa vie au travail. Charpentier de profession, il excellait par son savoir, sa minutie, son sens des choses qui faisait que de toutes parts il était apprécié. Il était membre de diverses sociétés, de chant, de musique, dont il a été le porte-drapeau durant de très nombreuses années. Il fut inspecteur des ruchers, membre d'honneur de la SAR et de la section de Marly. Chacun a pu bénéficier de sa grande expérience et de ses précieux conseils. De son union avec Béatrice, deux enfants sont nés, Cécile et Bernard, à qui va toute notre sympathie.

**V. Betz**

La société d'apiculture du Gros-de-Vaud a le chagrin de faire part du décès de Monsieur Jean Mathys d'Oulens-sous-Echallens. Membre de notre société depuis 1987, Jean était propriétaire de ruchers à Oulens, Valeyres-sous-Rances et dans le Val-d'Illiez. Jean aimait retrouver ses collègues de notre section lors de nos différentes manifestations. Nous perdons un ami qui, vaincu par la maladie, nous a quittés pour le monde des fleurs éternelles. À toute sa famille, le comité et tous les membres de notre société présentent leur profonde sympathie.



**Le secrétaire**

**JAB 1820 Montreux 1 / Postcode 1 à : M. A. Perrin, Biorda 19, 1632 Riaz**

---



*Chères apicultrices, chers apiculteurs,  
n'oubliez pas votre précieux aide-mémoire.*

## **L'Agenda apicole romand de l'an 2003**

*sort de presse fin décembre, de rouge vêtu,  
comme la prochaine reine.*

**Il sera envoyé comme d'habitude à ses fidèles abonnés.**

On y trouve les listes complètes, remises à jour, de toute l'organisation de la SAR (fédérations, sections, inspecteurs pour les maladies, moniteurs-éleveurs, contrôleurs du miel et bien d'autres renseignements), ainsi que **les nouvelles directives du Liebefeld concernant la lutte contre le varroa**.

Les apiculteurs qui ne le reçoivent pas et qui désirent l'acquérir peuvent le commander (prix Fr. 22.-) à l'adresse suivante:

Agenda apicole romand, Jean-Louis Haesler, apiculteur, case postale 120, 2024 Saint-Aubin (NE), tél. 032 835 13 10.